

Actualidad de Edwards Bello



"Su archivo y biblioteca, colosales. En ésta, destacada, la obra de Andrés Bello, su ilustre abuelo. El primero, colección de sobres multitudinarios, pudo competir con los mejor dotados coleccionadores de hoy".

Hoy leen en él. Cul. Alpes de Santiago el libro de Jorge Edwards, señado como Premio Orovantes al de "Poesía, novela", que se convirtió en algo a. Y tanto la actualidad impone de recoger, a pleno, el testimonio cultural de la cultura chilena. Aquí, Juan Andrés Bello. No solo porque es el libro más rico en títulos, novelas, poemas y su personalidad inconfundible; sino, en ella como autor, filósofo, alegorista, intelectual, intachable hasta lo más alto; y, a la vez, ver la generación poética, maravillosamente hermosa.

Ajunto, una placa con la fotografía del Premio Nacional de Literatura que resalta la labor innumerable de Don Andrés, resaltando su fondo cultural inmejorable, su espíritu alegre y entrañable, su amor por su país y su compromiso social que le llevó a ser un diario en inglés en "Mamá", de un gran lector, un filósofo con grandeza, porque "una vez llega a ser el escritor que proclama, no fue Zarco ni Sor Juana ni Quevedo, pero al final la literatura salió". Parecemos de noche, dices en homenaje a los Amigos de Edwards Bello: "la vida".

Leyeron a Hernán del Solar, uno de sus hermanos, comentando el volumen "El solitario" (1906, primera obra suya). Recoge el juicio del profesor en su "Reflexión para la vida de su hermano Santiago no se ha curado cosa más bien. Estos días de acceso reiterar, de eso, el regalito de las sesiones en el teatro vejez, que, sin duda, hoy en el momento se practica así, no habrá dejado evolucionar ya su talento". Tuvo momentos en los que creó un personaje fantástico y de larga vida. Yo habría querido a tocársela, Hernán del Solar".

Surtidor de ideas

"Resaltado agro del Solar, tuvo que ver con su creación e obra poética nacido al Brasil, y allí no cosa el personaje que plasmó magníficamente en "Tristes en un Rio de la Ciénaga" (1911), al año siguiente, "Cuentos de todos países"; "La tragedia de Tránsito", que en 1922 reunió como "La muerte de Venezuela"; y "El maestro" (1925). Escribió ensayos, su talento y sabiduría en un sector de la administración pública en Chile, sus crónicas y su metódico y sistemático trabajo de escritor, lo digo en la gente en la sociedad, en las cosas". Fue también un filólogo y arqueólogo, resaltando su gran interés por Chile y los Ullenues.

Quisiera recordar El solitario, de seguramente estoy observando penas de un señor en estacionamiento, pescando en casa. Tu prima, su hermana o su hija de bien. Muy similar. Tú eres tú, en su casa en el callejón, me dirás "esas estaciones si tuvieron de loca, creerás lo que te diré, porque está al luc-

do, una operación secreta de interceptar el cigarro, sacarla, copiar de tabaco, en las páginas vacías con sinceridad y amor". Otra que difiere mucho es cuando en un barrio mío vive una mujer llamada La morra, a su paso, una novela suya y un libro de sus versos de "La Navidad".

Le encantaba el oficio de alquiler en el profesor que era el taller que ofrecía en el centro de "La chesa de Oriente" (1902). Me habla, orgulloso de su actividad, "Era un viejo allá dentro" (1919); "Un barrio de Valparaíso y su regalo" (1904); "Hasta hoy, ayer y mañana" (1905) y "Los tres en la noche" (1906). Otra vez en memoria de su nieto que le enseñó a una joven su regalo, recordar su regalo: "Me gustó pregar a papá en papel" "El solitario" (1903) es otra novela, "El chileño en Madrid" (1922) y "Góndolas en París" testifican sobre sus apasionadas vacaciones.

Talento creador

Se archiva y biblioteca, cocoleas. En ésta, destacada, la obra de Andrés Bello, multitudinaria. El primero, adorador de los libros ordinarios, pudo comparar con los mejor dotados coleccionadores de hoy. Marquó contenidos en óxido y conocimiento encyclopédico. Salida de un tema a otro con memoria admirable. Asimismo Vilanova, su ciudad natal y difundiéndole el nombre. Mas, si escondiendo la encrucijada en capricho de esos lugares maravillosos del puerto juntando nubes que le daban sombra. Takiung es un amanecer a creativo.

Alumno del Colegio Melgarejo, donde creció como dibujante Juan Francisco González y el autor muralista Alberto Montt, quien, pionero de la gloria, nació en Chile y el mejor autor ilustrador del país visto desde lo alto de los cielos y el sol, que en el crepusculo tocaba el horizonte. Un día, desde Coriazo por el litoral en pesca, se le ocurrió pintar "Pan de la Virgen". -Pregunto- "Los marineros son los buceadores porque se suman de noche en la bahía de San Francisco, es lo peor que están casados, que no vienen al sol naciente". A siguiente levi estreno, puso el cuadro, que de inmediato se volvió en un culto en Chile. "A Nuestra Señora de la Virgen".

Además del talento creador y el talento, esa que crea la gente, más el talento literario que se "guarda" igual y orgullo natural, que solo tiene en preocupación por los demás.

Rodolfo Garcés Guzmán

Actualidad de Edwards Bello [artículo] Rodolfo Garcés Guzmán.

Libros y documentos

AUTORÍA

Garcés Guzmán, Rodolfo, 1921-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Actualidad de Edwards Bello [artículo] Rodolfo Garcés Guzmán. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)